

**КОМИ РЕСПУБЛИКАНСКАЯ  
АКАДЕМИЯ ГОСУДАРСТВЕННОЙ  
СЛУЖБЫ И УПРАВЛЕНИЯ**



**Научный  
журнал  
Основан  
в 1998 году**

# **Вестник**

**ГОСУДАРСТВО  
И ПРАВО**

**№ 27  
2020**

**Учредитель журнала:**  
Коми республиканская академия  
государственной службы и управления (ГОУ ВО КРАГСИУ)

**Редакционная коллегия выпуска № 27:**

- Плоцкая О.А.** - д-р юрид. наук, доцент, профессор кафедры конституционного и муниципального права Коми республиканской академии государственной службы и управления;
- Попова В.В.** - канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой конституционного и муниципального права Коми республиканской академии государственной службы и управления;
- Воробьев В.В.** - канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой уголовного права и криминологии Сыктывкарского государственного университета имени Питирима Сорокина;
- Чалых И.С.** - канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой государственно-правовых дисциплин Сыктывкарского государственного университета имени Питирима Сорокина;
- Сивкова Л.А.** - канд. юрид. наук, доцент кафедры конституционного и муниципального права Коми республиканской академии государственной службы и управления;
- Иванова О.С.** - канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой теории государства и права и основ правоведения Сыктывкарского государственного университета имени Питирима Сорокина;
- Тюкавина И.А.** - канд. ист. наук, доцент кафедры экономики и менеджмента Коми республиканской академии государственной службы и управления.

**Научный редактор выпуска:**

- Потапов В.Д.** - д-р юрид. наук, профессор, директор Юридического института Сыктывкарского государственного университета имени Питирима Сорокина.

Редактор **Г.Г. Оверина**  
Корректор **М.С. Жилина**  
Компьютерная вёрстка **И.М. Титовой**

**Адрес редакции:**

ул. Коммунистическая, д. 11, г. Сыктывкар, 167982  
Тел.: (821-2) 30-27-80-111, факс: (821-2) 44-51-84  
E-mail: doc@krags.ru

Мнение авторов может не совпадать с мнением редакции.

# СОДЕРЖАНИЕ

---

## СТАТЬИ

### Государственное право

#### **Казакова Л.А.**

Выявление и урегулирование конфликта интересов в ФГБОУ ВО «Сыктывкарский государственный университет им. Питирима Сорокина» ..... 9

В статье рассматривается деятельность СГУ им. Питирима Сорокина по обеспечению требований законодательства в сфере противодействия коррупции в части выявления и урегулирования конфликта интересов. Особое внимание уделяется обеспечению действенного функционирования комиссии по соблюдению требований к должностному поведению работников университета, разработке локальных нормативных актов в данной сфере, организации кадровой работы, а также информированию работников СГУ им. Питирима Сорокина о возможных причинах возникновения конфликта интересов и способах его урегулирования.

#### **Попова В.В., Сивкова Л.А.**

Некоторые аспекты механизма государственной власти в Республике Коми: конституционные основы и действующее законодательство ..... 14

В статье рассматриваются некоторые аспекты системы органов исполнительной власти Республики Коми. Авторы анализируют соответствие модели системы органов исполнительной власти Республики Коми положениям Федерального закона «Об общих принципах организации законодательных (представительных) и исполнительных органов государственной власти субъектов Российской Федерации» от 06.10.1999 № 184-ФЗ. Делается вывод о том, что модель системы органов исполнительной власти Республики Коми не соответствует положениям исследуемого Федерального закона и ч.3 ст.77 Конституции РФ, введённой Законом РФ о поправке к Конституции РФ от 14.03.2020 № 1-ФЗ.

#### **Черкасов К.В., Пиптюк А.В.**

Стимулирование труда государственных гражданских служащих в условиях современных экономических преобразований: проблемы и перспективы правового регулирования ..... 20

В статье анализируются проблемы стимулирования труда государственных гражданских служащих в свете текущих преобразований в российской экономике. Авторами раскрывается содержание таких стимулов, как стабильность государственной службы, требования к повышению квалификации и оплата труда.

### Гражданское право и процесс

#### **Коробко К.И.**

Правовое регулирование оказания психологических услуг в Российской Федерации: современное состояние и перспективы совершенствования ..... 25

Рассматривается вопрос о правовом регулировании оказания психологической помощи и психологических услуг в Российской Федерации. Проводится анализ нормативной правовой базы, посредством которой регулируется исследуемый вопрос. Отдельное внимание уделяется изучению иностранного опыта правового регулирования оказания психологической помощи и психологических услуг

#### **Курова Н.Н., Мелехова О.Ю.**

Излишне уплаченная сумма налога как объект наследственных правоотношений ..... 30

Рассматривается проблема наследования денежных средств, излишне уплаченных в виде налога наследодателем при жизни, ввиду отсутствия законодательно установленного порядка возврата налога наследникам умершего налогоплательщика.

---

**Уголовное и уголовно-процессуальное право**
**Во Ким Дунг**

Подходы к пониманию процессуального механизма обеспечения прав и законных интересов юридических лиц, потерпевших от преступлений ..... 34

В статье рассматривается процессуальный механизм обеспечения прав и законных интересов юридических лиц, участвующих в производстве по уголовным делам в качестве потерпевших. По мнению автора, существуют три основных подхода к пониманию рассматриваемого механизма: совокупность правовых норм, деятельность участников уголовного судопроизводства, система процессуальных средств. В заключение автор приходит к определению данного механизма.

**Дармаева В.Д., Новиков А.М.**

Следственный судья и процессуальная ответственность следователя ..... 37

В статье рассматривается вопрос реформирования системы органов расследования преступлений в свете возможного введения в уголовный процесс должности следственного судьи. Авторы рассуждают о соотношении полномочий предлагаемого процессуального субъекта и следователя, перспективах деформации процессуальной самостоятельности и процессуальной ответственности следователя. Проводится критический анализ предложений о введении процессуальной фигуры следственного судьи.

**Крылова Д.С.**

Обязательность рассмотрения ходатайств: исторический и международно-правовой аспекты ..... 40

В статье рассматриваются вопросы возникновения, становления и развития в уголовно-процессуальном законе России такого общего условия предварительного расследования, как обязательность рассмотрения ходатайств (ст.159 УПК РФ). Кроме того, произведён сравнительно-правовой анализ аналогичных правовых норм некоторых стран СНГ, который подтвердил точку зрения автора о необоснованности отнесения норм об обязательности рассмотрения ходатайств к системе общих условий предварительного расследования.

**Левченко О.В.**

Прокурор как субъект досудебного производства по уголовному делу ..... 43

Современное положение прокурора в досудебном производстве характеризуется двойственностью: с одной стороны, он обязан осуществлять уголовное преследование и координировать деятельность всех органов, осуществляющих эту процессуальную деятельность. С другой стороны, прокурор лишён полномочий на обвинение и доказывание. Необходимо вернуться к нормальной правовой организации досудебного производства по уголовному делу, в котором прокурор занимал бы руководящее процессуальное положение.

**Милованов П.П.**

Вопросы оптимизации правовых средств, используемых начальником подразделения дознания при осуществлении процессуального контроля ..... 46

Рассматривается проблема совершенствования процессуального контроля за деятельностью дознавателей со стороны начальника подразделения дознания. Предлагается расширить процессуальные средства контроля данного должностного лица путём дополнения его процессуальных полномочий.

**Мишин А.В.**

Ситуационные особенности противоправного посягательства на участников досудебного производства по уголовному делу ..... 50

В статье рассмотрены особенности ситуаций, возникающих при оказании противоправного посягательства на участников досудебного производства. Предлагаются вариативные решения тактических задач по нейтрализации противоправного воздействия и обеспечению безопасности защищаемых лиц.

<b>Попенков А.В.</b>	
Соблюдение сроков ознакомления обвиняемого с постановлением о назначении судебной экспертизы .....	54
В статье идёт речь о порядке ознакомления обвиняемого с постановлением о назначении судебных экспертиз на стадии досудебного производства по уголовным делам.	
<b>Струкова В.В.</b>	
Участие законного представителя, психолога и педагога в допросе малолетнего потерпевшего в рамках современного уголовного процесса: теоретические и правовые аспекты .....	56
В настоящей статье автор обращается к одной из проблем науки уголовно-процессуального права, а именно законодательному регламентированию правового статуса несовершеннолетних участников уголовного процесса, не достигших 14-летнего возраста, при проведении такого следственного действия, как допрос. Раскрывается сущность допроса как одного из самых распространённых следственных и судебных действий. Подробно рассматривается вопрос об участии законного представителя в проведении допроса малолетних потерпевших, а также некоторых других участников уголовного судопроизводства, таких как психолог и педагог.	
<b>Тетерин О.А., Тетерина Т.В.</b>	
Вопросы, возникающие при выполнении требований части 4 статьи 217 Уголовно-процессуального кодекса Российской Федерации .....	61
В статье исследуются вопросы о рассмотрении следователем ходатайств обвиняемого и его защитника по окончании ознакомления с материалами уголовного дела о вызове в судебное заседание для допроса лиц, ранее не допрошенных в ходе следствия. Сформулированы конкретные рекомендации по предотвращению случаев возврата дела прокурору при разрешении данных ходатайств.	
<b>Хорьяков С.Н.</b>	
Значение принципа свободы оценки доказательств на судебных стадиях рассмотрения уголовного дела .....	65
Статья посвящена исследованию принципа свободы оценки доказательств на судебных стадиях уголовного судопроизводства. Сделан вывод о том, что применение принципа свободы оценки доказательств на различных стадиях уголовного судопроизводства является своеобразной правовой и процессуальной гарантией.	
<b>Сравнительное правоведение</b>	
<b>Гасанов У.Н.</b>	
Защита прав и законных интересов свидетеля в ходе производства по уголовному делу (сравнительный анализ законодательства Азербайджанской Республики и Российской Федерации) .....	68
Проведён сравнительный анализ положений действующего законодательства Азербайджанской Республики и Российской Федерации, предусматривающего специфику допроса свидетеля при производстве по уголовному делу. Особое внимание уделено повышению защиты прав и законных интересов рассматриваемого участника уголовного судопроизводства.	
<b>Чистилина Д.О.</b>	
Особенности реализации полномочий председательствующим в судах с участием народного элемента в России и зарубежных странах .....	72
Статья посвящена рассмотрению особенностей реализации полномочий председательствующим в судах с участием народного элемента в России и зарубежных странах. На основе сравнительного исследования автором были выявлены положительные черты функционирования таких судов в странах разных правовых семей. На их основе были разработаны предложения и рекомендации по совершенствованию российского суда с участием присяжных заседателей в части полномочий председательствующего.	
<b>Сведения об авторах</b> .....	78

# CONTENTS

---

## ARTICLES

### Public Law

#### **Kazakova L.**

- Identifying and resolving conflicts of interest  
at FSBEI HE «Pitirim Sorokin Syktyvkar State University» ..... 9

The article discusses the activities of Pitirim Sorokin SyktSU on ensuring the requirements of legislation in the field of anti-corruption in terms of identifying and resolving conflicts of interest. Special attention is paid to ensuring the effective functioning of the Commission on compliance with the requirements for official behavior of University employees, development of local regulations in this area, organization of personnel work, as well as informing employees of Pitirim Sorokin SyktSU on possible causes of conflicts of interest and ways to resolve them.

#### **Popova V., Sivkova L.**

- Some aspects of the mechanism of governmental authority in the Komi Republic:  
constitutional foundations and current legislation ..... 14

The article examines some aspects of the system of executive bodies of the Komi Republic. The authors analyze the correspondence of the model of the system of executive bodies of the Komi Republic to provisions of the Federal Law «On General Principles of Organization of Legislative (representative) and Executive Bodies of Governmental Authority of constituent entities of the Russian Federation» dated 06.10.1999 No. 184-FZ. It is concluded that the model of the system of executive bodies of the Republic of Komi does not comply to provisions of the discussed Federal Law and part 3 of article 77 of the Constitution of the Russian Federation, introduced by the Law of the Russian Federation on an amendment to the Constitution of the Russian Federation dated 14.03.2020 No. 1-FZ.

#### **Cherkasov K., Pipyuk A.**

- Incentives of civil servants in conditions of modern economic transformations:  
problems and prospects of legal regulation ..... 20

The article analyzes the problems of incentives of civil servants in a view of current transformations in the Russian economy. The authors disclose the content of such motives as stability of state service, requirements for the professional development and remuneration.

### Civil Law and Procedure

#### **Korobko K.**

- Legal regulation of provision of psychological services in the Russian Federation:  
current state and prospects for improvement ..... 25

The article considers the issue of legal regulation of the provision of psychological assistance and psychological services in the Russian Federation. The analysis of the regulatory legal framework through which the discussed issue is regulated. Special attention is paid to studying of foreign experience in the legal regulation of the provision of psychological assistance and psychological services.

#### **Kurova N., Melekhova O.**

- Overpaid tax amount as an object of inheritance relationship ..... 30

This article discusses the problem of inheritance of funds excessively paid in the form of tax by the testator during his life, in view of the absence of a legislatively established procedure for tax refunds to the heirs of the deceased taxpayer.

**Criminal Law and Criminal Procedural Law**

**Vo Kim Dung**

Approaches to understanding the procedural mechanism of ensuring the rights and legal interests of legal entities affected by crimes ..... 34

The article discusses the procedural mechanism for ensuring the rights and legitimate interests of legal entities involved in criminal proceedings as a victim. According to the author, there are only three main approaches to understanding the mechanism under consideration: as a set of legal norms, as the activity of participants in criminal proceedings, and as a system of procedural means. In conclusion, the author comes to the definition of this mechanism.

**Darmaeva V., Novikov A.**

Investigative judge and procedural responsibility of the investigator ..... 37

The article discusses the issue of reforming the system of crime investigation bodies in view of the possible introduction of the position of an investigative judge into the criminal process. The authors discuss the relationship between the authorities of the proposed procedural subject and the investigator, the prospects of deformation of procedural independence and procedural responsibility of the investigator. A critical analysis of proposals to introduce a procedural figure of an investigating judge is carried out.

**Krylova D.**

Mandatory of considering applications: historical and international legal aspects ..... 40

The article examines the emergence, formation and development of such a general condition of preliminary investigation as the mandatory of considering applications (Article 159 of the Criminal Procedure Code of the Russian Federation) in the criminal procedural law of Russia. In addition, a comparative legal analysis of similar legal norms of some CIS countries was carried out, which confirmed author's point of view that it is unreasonable to refer the norms of the mandatory of considering applications to the system of general conditions for preliminary investigation.

**Levchenko O.**

Prosecutor as a subject of the pre-trial proceedings in a criminal case ..... 43

The current position of the prosecutor in pre-trial proceedings is characterized by ambiguity: on the one hand, he is obliged to prosecute and coordinate the activities of all bodies carrying out this procedural activity. On the other hand, the prosecutor is deprived of authorities to accuse and prove. It is necessary to return to the normal legal organization of pre-trial proceedings in a criminal case where the prosecutor would occupy a leading procedural position.

**Milovanov P.**

Issues of optimization of legal means used by a head of an investigation department during implementation of procedural control ..... 46

The problem of improving the procedural control over the activities of interrogators by a head of an investigation department is considered. It is proposed to expand the procedural means of control of this official by supplementing his procedural authorities.

**Mishin A.**

Situational features of unlawful encroachment on participants in pre-trial proceedings in a criminal case ..... 50

The article discusses features of situations arising while providing illegal encroachment on participants in pre-trial proceedings. Various solutions of tactical tasks to neutralize illegal influence and ensure the safety of protected persons are proposed.

**Popenkov A.**

Observance of the terms of familiarization of accused with an order on the appointment of the forensic examination ..... 54

The article deals with the procedure for familiarization of accused with an order on the appointment of the forensic examinations at the stage of pre-trial proceedings in criminal cases.

<b>Strukova V.</b>	
Participation of a legal representative, a psychologist and a teacher in the interrogation of a juvenile victim in the modern criminal process: theoretical and legal aspects .....	56
<p>The author addresses one of the problems of the science of criminal procedural law, namely, the legislative regulation of the legal status of underage participants in criminal process who have not reached the age of 14 when conducting such an investigative action as interrogation in this article. The essence of interrogation is revealed as one of the most common investigative and judicial actions. The issue of the participation of a legal representative in the interrogation of juvenile victims, as well as some other participants in criminal process, such as a psychologist and a teacher, is considered in detail.</p>	
<b>Teterin O., Teterina T.</b>	
Issues arising from the fulfillment of requirements of part 4 of article 217 of the Criminal Procedure Code of the Russian Federation .....	61
<p>The article examines the issues of investigation by investigator of petitions of an accused and his defense lawyer upon completion of familiarization with the materials of a criminal case on summoning of persons previously were not interrogated during investigation to court session for interrogation. Specific recommendations were formulated to prevent cases of returning a case to a prosecutor when resolving these petitions.</p>	
<b>Khoryakov S.</b>	
The value of the principle of freedom of evidence assessment at judicial stages of investigation of a criminal case .....	65
<p>The article is devoted to the study of the principle of freedom of evidence assessment at the judicial stages of criminal proceedings. It is concluded the application of the principle of freedom of evidence assessment at various stages of criminal proceedings is a kind of legal and procedural guarantee.</p>	
<b>Comparative law</b>	
<b>Hasanov U.</b>	
Protection of rights and legitimate interests of a witness in a course of criminal proceedings (comparative analysis of legislation of the Republic of Azerbaijan and the Russian Federation) .....	68
<p>The comparative analysis of the provisions of the current legislation of the Republic of Azerbaijan and the Russian Federation, which provides for the specifics of interrogation a witness in conducting criminal proceedings is carried out. Special attention is paid to improving the protection of the rights and legitimate interests of the considered participant in criminal proceedings.</p>	
<b>Chistilina D.</b>	
Features of exercising of authorities by the presiding judge in courts with participation of people's element in Russia and foreign countries .....	72
<p>The article is devoted to the features of exercising of authorities by the presiding judge in courts with participation of people's element in Russia and foreign countries. The author had identified positive features of the functioning of such courts in countries of different legal systems basing on a comparative research. Proposals and recommendations of improving the Russian court with the participation of jurors in terms of authorities of presiding judge were developed basing on those features.</p>	
<b>Information about the authors</b> .....	78